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北大降 30 分录取
主要还是看成绩

日前，北大校长实名推荐终

于有了结果，经过复杂的评选程

序，结果并不出人意料，都是平

时的尖子生。2010 年北大在山东

省录取分数线在 682 分，在寿光一

中，只有平常考试成绩在 650 分-

660 分以上的同学才可以申请报

名。学校根据学生在高中入学之

后的成绩，尤其是高三年级期间

的统考考试成绩，按照 1：5 的比

例取了前 5 名成绩优秀者入围。

再由任课老师评议打分、5 名入围

选手同学班级同学评议打分。22

名由教科院专家、学校领导、学

校名师工作室专家组成评委。

在高密一中，首先班级投票

推选 1 到 2 名同学，高三年级每

个班级全部推出来。学校成立工

作小组，将班级推选出的学生按

照每个指标打分，打分内容分为：

担任职务 5 分、思想品德评价 10

分，参加活动 5 分，荣誉称号 5

分，获奖情况 5 分，老师评价 5

分，学生评价 5 分，面试成绩 20

分，学业成绩 40 分。打分后，进行

综合排序，最终确定候选人进入
面试环节。

最终，寿光一中高三理科班

张茜以 96 . 24 分的总成绩位居第

一名，获得推荐资格。高密一中的

许明慧以综合排名第一，面试第

二的成绩获推荐资格。

两所学校的选拔程序无可挑

剔，但从挑选结果和挑选过程来
看，学生成绩均占了绝大比重。18

日，寿光一中校长李玉明介绍，我
们将北大自主招生考试面试挪到

学校中，每个学生自我介绍、答题

时间在 5 分钟。这种面试形式主

要是考查学生的表达能力、反应

能力、竞争能力、合作能力。

校长还是没有拍板权
“推荐制”走偏了吗？

之前，北京大学在 2011 年度

“中学校长实名推荐制”问答中

表示， 2010 年首批校长实名推荐

学生在校期间表现都非常优异。

此话一出，给各高中学校的导向

非同小可。“推荐上的学生在校

的表现北大都及时反馈，如果这

么多学校就你推荐的学生没有通

过面试，哪怕面试通过最终文化

课没有通过，这岂不是很丢人的

事情？”

所以，与其说因为校长们的

理念出现了偏差，不如说是“中

学校长推荐制”的制定者北京大

学在制度的实施过程中出现了偏

差。所谓的“推荐上北大”一开

始就露出了些许“掐尖”的心

思，虽然北大在推行“校长实名

推荐制”表示，要打破“一考定

终生”的弊端，要推进素质教育

的实施，可现实中各高中学校推

选出的“尖子生”，还是“唯分

数论”，而今年，北大将“学科

成绩突出”写进了实施方案。各
个学校的校长们想要推荐“偏
才”“怪才”也只能在有限的条

件下，以分数论英雄。在这样的

情况之下，所谓的“推荐上北

大”只不过成为给学优生增加一
份进入北大读书的保险而已。

专家表示，现有的北大“中
学校长推荐制”并不是彻底的

“推荐制”，相比以前完全以分

数为标准，无疑是一个很大的进
步，但却是一个有限的进步。要
真正达到“不拘一格降人才”，

仍然有更多的路要走，需要进一

步探索和改革。

掐掐尖尖““魔魔咒咒””

何何时时破破解解
校长推荐人选出炉，都是尖子生中挑
本报记者 秦国玲

改变“一考定终身”困局

北大山东招生组于年才：

“中学校长实名推荐制”

的实质，是在维护高考整体框
架不变的前提下，探索高校多
元选拔录取的新途径。尝试用
过程性评价替代一次性评价，

逐步扭转乃至改变目前“唯高
考分数”的应试教育模式。培
养的学生应具有远大的理想
抱负，视野宽广，基础扎实，而
不是只会死读书，心里只有自
己没有别人的应试机器。

● 校长有话说 ●

寿光一中校长李玉明：高三毕
业生 1400 人，熟悉的学生多是成
绩表上排名靠前的。今年北大校长
实名推荐名额落到寿光一中，学校
根据北大的推荐要求，层层选拔推
荐出来的人才，不管是班级推选还
是级部推优都是取最好，综合素质
排名，面试成绩名列前茅的学生。

高密一中校长侯宗凯：能否推
选出一个让所有人都心服口服的

“最佳人选”，备受关注。北大的初衷
是为不同类型优秀学生的脱颖而出
创造条件。但从选拔条件来看，学校
只能推荐常规意义上最优秀的学
生，否则就不能让人心服口服。这也
是最稳妥的办法。

● 推荐初衷 ●

综合排名第一，占总成绩的 80%；

面试第二，占总成绩的 20%。

高密一中学校级部主任评价许明

慧时，为人大气、不计个人得失、思维
缜密、成绩优秀。班主任付艳梅老师

说，许明慧同学待人热情，与同学相处

融洽，能积极为同学提供力所能及的

帮助。她处理事情有计划，条理清楚，

措施得当，负责的事情总能做圆满。

校长侯宗凯说，她是高三 6 班同

学，高中阶段学习成绩名列前茅，每学
期都被学校评为“三好学生”、“五星级

学生”。荣获“高密市百优青少年”荣誉

称号、被评为“山东省三好学生”。她对

数学情有独钟，在 2010 年 10 月获得

全国数学联赛(山东赛区)全国二等

奖；作为理科生，她博览群书，视野开

阔，文、史、哲广为涉猎，从优秀的文化

成果中汲取智慧和思想，具有过人的

人文素养。

博览文史的理科生
许
明
慧

备受关注的北大校长实名推荐人选陆续出

炉，寿光一中、高密一中已经评出，潍坊一中也已

进入报名公示的最后阶段。从已经选定的两位学

生张茜、许明慧来看，均是裸考都能考入北大的

“尖子生”。校长们表示，这是无奈之举，坊间叹息，

没能出人意料，还是未摆脱“掐尖”的嫌疑。

获得校长推荐的高密一中学生许明慧

没有压力的幸运儿

对于面试，张茜的母亲马玉秀说

女儿一点没有感到紧张。但是压力还

是有的，如果选拔不上，会打击孩子

的积极性；如果选拔上了，又会有压
力。今年夏天在北大参加夏令营的时

候，孩子获得北大的亲睐，可以降
10 分录取。

张茜是班级的班长，也是卫生委
员。如果按照张茜的成绩，考上北大也

是没有什么问题的。但是现在成为了

“校长推荐第一人”，张茜的母亲马玉

秀坦言，反倒有压力了。自己和女儿

说，一旦正式成为推荐生，高考可降低

30 分录取，但是如果考北大真需要用

上这 30 分，那实在不是什么光彩的

事。最好自己的成绩直接能上北大，这

才对得起推荐生第一人这个荣誉。

班主任老师肖同旭告诉记者，接

下来要进行北大面试、高考，这才是对

张茜的真正考验。

张
茜


